

## Recuerdos y facsímiles de la Fundación de la SVMII Aportados por el Dr. Otto Lima Gómez

*Eva E. de Sekler\*, Otto Lima Gómez*

El 27 de Mayo de 2016, la JD de la SVMII recibió del Dr. Otto Lima Gómez, uno de los Fundadores de nuestra Sociedad hace 60 años, varios documentos de inapreciable valor que consideramos deben plasmarse en esta publicación. Las palabras del Dr. Lima Gómez del día de la inauguración del Congreso que celebró esos 60 años el 19 de Mayo de 2006 son transcritas en su casi totalidad, por la importancia de oírlas de uno de sus protagonistas principales.

“La idea de crear una Sociedad Venezolana de Medicina Interna surgió de conversaciones sostenidas con el Dr. Henrique Benaim Pinto (QEPD) antes de su viaje a los Estados Unidos y el mío a Francia. A nuestro regreso nos reunimos varias veces y convocamos a varios médicos para analizar el tema, entre ellos debo mencionar a Frank Rísquez Cotton, Albert Aagaard, y Tulio Villalobos Capriles. Maduramos la idea, diseñamos un logotipo para la nueva Sociedad y elaboramos una lista de médicos a quienes convocamos a una reunión en el antiguo Colegio de Médicos en la Plaza de las Tres Gracias de los Chaguaramos.

En nombre de ellos, el Dr. Henrique Benaim expuso la finalidad de la misma, se concedió derecho de palabra y finalmente se procedió a designar la primera Junta Directiva que quedó constituida así: Presidente: José María Ruiz Rodríguez (profesor de Clínica Médica), JR Zerpa Morales (gastroenterólogo), Henrique Benaim Pinto, secretario, Frank Rísquez Cotton, secretario de Actas y

Correspondencia, vocales: Gabriel Trompiz (profesor de Patología Médica, Julio de Armas y Francisco Samaniego (médicos Internistas del Hospital Vargas, Felix Pifano (profesor de Medicina Tropical y mi persona.

Fundada la Sociedad, su labor mas importante fue la creación de los cursos de Post Grado de Medicina Interna en la Facultad de Medicina con la ayuda y colaboración extraordinarias del Profesor José Ignacio Baldó, Jefe de la División de Enfermedades Crónicas del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social. La enseñanza de Post Grado se inició en el Hospital Universitario de Caracas bajo la dirección de los Profesores Henrique Benaim Pinto y Augusto León, En el Hospital Vargas dirigió dicho curso hasta mi traslado a la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad Central de Venezuela”

Al dar nuevamente las gracias, lo hago en mi nombre y de mi familia, por la especial deferencia de que he sido objeto hoy. Dejo algunas ideas nacidas de una práctica médica.

A continuación, y por petición del Dr. Otto Lima Gómez, se transcribe un artículo publicado por él en el periódico Prensa Médica Venezolana dirigida junto con los doctores Miguel Ron Pedrique y Angel Bajares Lanza. Este artículo titulado *Hacia una Sociedad Venezolana de Medicina Interna* fue publicado en dicho periódico en la edición del día 10 de marzo de 1954.

---

\* Editora, Ex presidenta de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna

DR. OTTO LIMA GOMEZ

Existen en el País numerosas Sociedades Médicas que desarrollan una labor digna del más sincero aplauso. Dichas agrupaciones han conseguido reunir especialistas capaces cuya actividad se refleja en las reuniones científicas que periódicamente se efectúan y que día a día se hacen más numerosas, más concurridas y con una elevación progresiva de la calidad tanto en el contenido de los trabajos presentados como en las discusiones que suscitan.

Dentro de este panorama médico es chocante la ausencia de una agrupación que englobe a los profesionales que por la índole de su trabajo caen en la categoría de lo que tradicionalmente se ha llamado Médico Internista. Quizás la razón de esta incongruencia está en un hecho que refleja la evolución de la Medicina Nacional en los últimos años, cuando observa-

sólida y dominio de Técnicas especializadas. En este sentido, no hay razón para una separación neta entre Medicina Interna y Especialidades Médicas. El estudio del enfermo fué, es y será siempre un proceso continuo que empieza con un enfoque global y termina con exploraciones especiales. Mas, desde el punto de vista práctico resulta entre nosotros que las especialidades médicas han sabido organizarse y dentro de Sociedades Científicas diversas luchan por la superación de nuestra medicina, mientras que la vieja y otrora nutrida fila de los médicos Internistas ha visto reducirse sus componentes a personalidades que desarrollan sus actividades en general de una manera aislada, con pocas vinculaciones entre sí, excluidas naturalmente las que brinda la relación personal y las labores médicas Hospitalarias,

y la reducción de los médicos internistas, entendiéndolo en el sentido que se le da en las escuelas médicas europeas y no en el de Médico Práctico "que hace de todo".

Cuando se conocen y tratan de cerca buenos especialistas siempre se comprueba su sólida formación médica y la amplitud de su criterio clínico, que hacen de ellos grandes médicos en la medida en que saben reunir armónicamente esos dos aspectos fundamentales e imprescindibles dentro de cualquier especialidad: **Formación Médica general,**

nes hospitalarias, clínicas acreditadas, médicos internistas que ejercen su profesión aislada pero honestamente en la capital y en el interior del país deben formarse núcleos que integren nuestra futura Sociedad de Medicina Interna.

Del intercambio entre estos diversos núcleos ha de resaltar una Institución beneficiosa para el progreso médico del país. La organización de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna es urgente y debemos luchar por su instalación.

Caracas, febrero de 1954.

